

Pancreva, con 100 calderas la segunda. Las seis hilanderías establecidas en Frioul son de vapor.

De modo que ya lo son Francia ó Italia las solas que nos llevan grandísima ventaja á pesar de la inferioridad de sus condiciones, comparadas con las nuestras, sinó que aun aquellos países que, en absoluto ó poco menos carecen de ellas, han conseguido, por medio del trabajo insolentemente dirigido, superar nuestra producción hasta el punto de cuadruplicarla en cantidad; que la calidad de la nuestra probada está y reconocido que no tiene competencia posible. Las estaciones sericícolas han llevado á buen término era hecho apenas creíble y dándonos con ello enseñanza no escasa y ejemplo que imitar. Si sabemos aprovechar la primera y nos aplicamos á seguir el segundo no perderemos el tiempo ni la fatiga. Una sola de esas estaciones, convenientemente situada, bastaría para hacernos recobrar en poco tiempo todo el terreno perdido durante estos pasados años de desaliento.

Con relación á la seda austriaca, todavía queda un dato que deseo consignar porque demuestra bien á las claras la superioridad de la nuestra. De los 3.873.000 kilogramos de capullo á que ascendió la cosecha de ese país el año de 1888, la mitad fueron capullos amarillos y las restantes verdes.

De los amarillos se necesitan 12 kilos, para lograr un kilo de seda, y de los verdes 14, mientras que de los españoles, bastan 11 kilos y medio para tener un kilo de seda.

Cualquiera que sea el punto de vista que se elija para considerar ese rico producto nuestro y compararlo con sus similares del resto del mundo, el primero aparece siempre superior.

Si lo cultiváramos en todas las regiones cuyo clima nos convida á hacerlo, España sería la nación que lo produjera en mayor cantidad, así como lo produce de mejor calidad, y sus cosechas representarían un beneficio superior al que hoy nos dan los cosechas del olivo y la viña, sin que éstos, ni ninguno de los otros frutos españoles, sufrieran el menor perjuicio.

Para conseguir este alhagüeño resultado, y ver á España colocada en el sitio que debe ocupar como nación sericícola, basta en resumen con:

- 1.º Desarrollar y propagar el cultivo de la morera.
- 2.º Reconstituir nuestras razas indígenas procurándose ma-

